

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Mártes, 15 de Junio de 1909

Año XXXVII, Núm. 10.827

Promo de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

DESDE MELILLA

LOS RIFEÑOS, HOSTILES

Melilla 6. — Poco después de cerrar mi última carta, me informo de un suceso bastante significativo en los actuales momentos.

Los numerosos obreros indígenas que tomaban parte en las obras que realiza la Compañía Trasatlántica han abandonado el trabajo y han pedido que se les abonen los jornales que tienen devengados.

La inesperada determinación de estos indígenas ha causado bastante extrañeza y producido acerbas censuras, habida cuenta de que la mayor parte de los huelguistas en cuestión fueron preferidos a los demás kabileños en cuantos trabajos se han realizado en la plaza.

Varios dependientes de la Trasatlántica trataron de disuadirles con oportunos razonamientos, sin resultado favorable.

Luego se ha sabido que si algunos abandonaron sus faenas, fué por temor a las represalias de los que se oponen a la explotación de las minas.

Entretanto, los mas caracterizados jefes de las kabilas cercanas, en distintos grupos, llegaban al Gobierno militar, con objeto de conferenciar con el general Marina.

Imposible averiguar lo que trataron. Sin embargo, no faltó quien se considerase autorizado para asegurar que los moros pidieron una tregua de algunas horas, á fin de celebrar junta y llegar á un acuerdo.

Así debió ser, en efecto, pues desde las primeras horas de la mañana del sábado empezaron á afluir muchos moros á las antiguas Aduanas de Mazuza y Beni-Sicar.

La reunión dió comienzo al medio día. Dicen los que tuvieron ocasión de presenciarla que desde los primeros momentos predominaron dos tendencias completamente opuestas. En tanto que los más mostrábase dispuestos á favorecer los trabajos mineros de Benibuifrufr, un grupo, no menos respetable, trató de imponer su criterio, opuesto á toda demostración de progreso en los territorios donde se asientan sus tribus.

La discusión se prolongó hasta las cinco de la tarde, á cuya hora emprendieron el camino de la plaza, montando briosos corceles.

Ya en la Puerta de Santa Bárbara abandonaron las cabalgaduras, y de nuevo penetraron en el Gobierno militar para dar cuenta al general Marina del resultado de la reunión.

Como en ésta no recayó acuerdo, pues cada uno de los dos bandos mantuvo sus puntos de vista, el general Marina quiso dar por terminadas las negociaciones, y así lo hizo presente á sus visitantes.

Y no es que el pundonoroso gobernador de Melilla guste de procedimientos violentos, que en esta ocasión nada

favorecían los planes que el Gobierno español trató de poner en práctica en los territorios marroquíes de su jurisdicción. Bravo militar y hábil político, el general Marina pesa y mide sus determinaciones con un celo y un exceso de voluntad de que se conocen pocos ejemplos. Sin recurrir á situaciones extremas, procura sacar todo el mejor partido posible, y buenas pruebas tiene dadas de que sabe conducirse como pocos y con resultados favorables para los intereses que defiende en Marruecos.

Cuando iban á retirarse los comisionados, alguien hizo presente al general la conveniencia de que les concediese un nuevo plazo, que no excedería de veinticuatro horas, y en cuyo espacio de tiempo procurarían entrevistarse con los representantes de las kabilas de Benibuifrufr y de Benibugafar, ausentes por causas que desconocían.

El general Marina, queriendo dar una nueva demostración de los buenos deseos que le animan, no tuvo inconveniente en acceder á la demanda, si bien les advirtió que, de un modo ó de otro, el lunes comenzarían los trabajos en las minas.

Los representantes de las tribus agradecieron la deferencia de que les hacía objeto, y abandonaron el Gobierno, dirigiéndose al campo.

Estas idas y venidas despertaron la curiosidad del vecindario, que en gran número acudió á presenciar el desfile de los moros.

He oído decir que algunos de los comisionados se negaron á acceder á los requerimientos del general hasta tanto no llegaran á un acuerdo con el Maghzen.

Desde el sábado se viene notando que no son pocos los moros que se abstienen de concurrir á la plaza, lo que ocasiona alguna escasez en los artículos de primera necesidad de que nos surten.

También se ha notado la ausencia de algunos kabileños que se dedican á la venta de tabaco de contrabando.

La causa que aleja á nuestros asiduos abastecedores de huevos, carbón, patatas, tabaco y otros artículos, no es otra que el temor de provocar los enojos de quienes tratan de dificultar la explotación de las minas.

En el Polígono y Mantelete se han clausurado algunos cafetines moranos, cuyos dueños hanse internado en el campo.

En el primero de los barrios citados, un antiguo industrial indígena, expendedor de carbón, requería desde la puerta de su domicilio á los transeúntes para que le mercasen cuantas existencias tenía almacenadas.

Este marroquí se lamentaba amargamente de que sus compatriotas, enemigos de la penetración, le hayan amenazado con cortarle la cabeza si no abandonaba cuanto antes la plaza.

Muchos de los indígenas que venden al crédito procuran hacer efectivas las deudas.

Dícenme que esta tarde embarcarán en un vapor inglés, con rumbo á Tánger, varios comerciantes marroquíes establecidos en Melilla, á cuyo efecto vienen realizando gestiones para traspasar sus establecimientos.

Estas medidas de precaución obedecen á los rumores que propalan los intransigentes y fanáticos.

Desde luego, es cosa resuelta que mañana lunes se reanuden los trabajos. Estos darán principio por el tendido de los ferro-carriles mineros, que partiendo de los límites se dirigen á Benibuifrufr. Se sabe que el santón de esta kabila es contrario á que se reanuden las obras.

Me consta que el general Marina no hará uso de la fuerza en tanto los moros no atenten contra las personas y las cosas al servicio y de la propiedad de las Compañías Minas del Rif, española, y Norte-africana, francesa.

Dícenme que hoy han salido para Benibuifrufr tres europeos con objeto de informarse de los daños causados por las turbas durante los pasados sucesos.

También se habla de la pronta llegada á Zelúan de una importante mehalla, mandada por Bu Amama y el hijo del Roghi. Estas fuerzas no tendrán otra misión que mantener el orden en las tribus donde deben realizarse trabajos mineros.

Las dos últimas noticias las acojo solo á título de rumor.

Respecto á medidas de precaución, no se han tomado otras que la de reforzar el destacamento que guarnece el Hipódromo, lugar inmediato á la posada del Cabo Moreno. En lo sucesivo, dicho destacamento estará mandado por un jefe, habiéndole correspondido desempeñar este cargo al comandante de Infantería D. Carlos Cos-Gayón. Las dos compañías del regimiento de Africa que ayer entraron de servicio son las de los capitanes Sres. Lopez Llinás y Lopez de Haro.

A pesar de las baladronadas de algunos kabileños, no existen temores de que se turbe la tranquilidad. Si algo en contrario sucede, creo que no merecerá otro calificativo que el de escaramuzas. Y como yo, opinan muchos melillenses.

ESPIGUEO

Barcelona 11.

Durante la madrugada del día 9 cayó sobre el pueblo de Masnou una manga de agua y pedrisco, dejando al vecindario consternado ante los incalculables daños causados por la tromba de agua.

El Gobernador recibió un telegrama del comandante del puesto de la guardia civil de Masnou, dándole cuenta de lo que sucedía.

En uno de los primeros trenes que salen por la línea del litoral, el Sr. Ossorio, acompañado del teniente coronel de la guardia civil y fuerzas á sus órdenes provistos del material de salvamento cedidos por el Ayuntamiento de esta

ciudad y algunos particulares, partió para Masnou, al objeto de prestar el auxilio que fuera necesario.

Al llegar al lindo pueblo de la costa pado convencerse el Gobernador de los enormes daños que había causado la piedra y el agua que torrencialmente cayó sobre la citada población durante las primeras horas de la madrugada.

Muchas casas estaban inundadas, siendo preciso utilizar los aparatos de desagüe que funcionaron inmediatamente.

La campiña de Masnou, ayer exuberante de verdor y vida, ofrecía un aspecto tristísimo y desconsolador.

Arboles y plantas estaban tronchados por el empuje de la piedra y el agua que había caído.

Al caer la manga de agua quedó inundada una casa, pudiendo salvarse toda la familia, excepto una pobre anciana que murió ahogada en el mismo lecho en que reposaba.

El pánico en la población es indescriptible. El porvenir de los labriegos, que en el campo tienen toda su vida, es incierto y muy borroso.

El Gobernador regresó de Masnou habiendo quedado aquel pueblo fuerzas de la guardia civil para seguir los trabajos de desagüe.

La línea del litoral quedó interrumpida, llegando los trenes con notable retraso.

En Badalona también cayó un formidable aguacero que hizo desbordar las rieras de aquellos contornos, inundándose algunas casas.

Según nuestras noticias, no ocurrieron en la vecina población desgracias personales, por fortuna.

El Sr. Ossorio telegrafió al Gobierno dándole cuenta de lo que vió en Masnou.

Un telegrama del alca de de Premiá de Mar también da cuenta de los enormes destrozos que el formidable aguacero ocasionó en aquel pueblo, derribando muros y lo mismo que en Masnou, inundando casas en las que perecieron ahogados todos los animales de corral.

En Premiá tampoco se registraron afortunadamente desgracias personales, aun cuando las pérdidas materiales son incalculables.

Madrid 11.

En un estanco establecido en la calle de Alcalá se ha cometido un robo importante.

Penetró en el estanco un albañil y pidió le sacaran unas boquillas, que no compró por no agrada le.

Momentos después entraba otro sujeto y solicitó le vendieran cajas de puros, vacías, para hacer trabajos de marquetaría.

Entró el dependiente en la trastienda para buscarlas y, cuando regresó, vió que los sujetos, habían marchado, llevándose una carpeta con sellos y pólizas por valor de 3.000 pesetas.

La red telefónica peninsular ha llegado á un acuerdo con la red urbana y

en breve quedará establecido el servicio entre los abonados de Madrid, Barcelona y Zaragoza desde sus respectivos domicilios.]

Además se establecerán otras innovaciones en beneficio del público.

El hilo telefónico con París se ha tendido ya hasta Ribaforada y pronto tendrá comunicación telefónica Zaragoza con París.

Llegaron ayer á Madrid en un coche particular los Sres. Avial, Martínez Campos, secretario general de la Comisaría, y Gullón. (D. Guillermo), inspector de la misma jefatura, los dos primeros contusos y el último herido en un brazo, á consecuencia de un aparatoso accidente de que habían sido víctimas en la cuesta de las Perdices, por haber volcado el automóvil en que viajaban.

Los informes que del lamentable suceso tenemos son los siguientes:

Volvían los tres señores citados de dar un largo paseo en el automóvil del Sr. Avial, cuando al bajar la cuesta de las Perdices con dirección á Madrid, guiando el automóvil el propio dueño de él, quisieron adelantar á otro que venía en el mismo sentido.

Un viraje, demasiado rápido para la velocidad que llevaban, determinó el vuelco del automóvil en la citada cuesta de las Perdices, siendo despedido brusca y violentamente el Sr. Gullón, que cayó á bastante distancia.

Los demás viajeros describieron en el aire el mismo giro del vehículo al volcar, quedando aprisionados debajo de aquél, en los huecos de los asientos. Gracias á esto, no experimentaron las graves consecuencias de accidente tan peligroso, resultando solamente con contusiones que no ofrecen importancia alguna.

En cambio el inspector Sr. Gullón tenía fracturado el brazo izquierdo y contusiones más dolorosas en todo el cuerpo.

Un facultativo que casualmente pasaba por allí en su coche, se apresuró á practicarle la primera cura, muy á la ligera, mientras pudiera llegar á Madrid y ser curado á conciencia.

Para trasladarse á esta corte, utilizaron otro automóvil, porque el del percance quedó allí volcado y con averías de importancia.

Era un magnífico coche, de mucha marcha y de grandes dimensiones, recientemente adquirido por el señor Avial.

El estado del Sr. Gullón fué pronosticado de grave.

El del Sr. Martínez Campos no ofrecía cuidado.

Dicho señor se halla muy molestado por el dolor de los magullamientos sufridos.

Tampoco lo ofrecían los demás viajeros, los oficiales, por la tarde, habían estado en la Plaza de Toros, presenciando la corrida, y al salir de la función taurina es cuando fueron á dar un paseo en automóvil.

El Congreso de subdelegados de medicina celebrado en Valencia acordó felicitar al Gobernador y al Alcalde de Barcelona por las medidas sanitarias que hacen no prosperen las enfermedades infecciosas.

Se aprobaron las conclusiones formuladas por las secciones.

Se ha recibido un telegrama del señor García Prieto compenetrándose de los deseos de los congresistas.

Turín.—Ha ocurrido un incidente que al hacerse público, ha sido objeto de muchos comentarios.

Paseaba el duque de Génova, acompañado de las personalidades francesas que forman la Comisión enviada á Italia para representar á la vecina república en las fiestas celebradas con motivo del Cincuentenario de la liberación de Lombardía.

El duque y sus acompañantes al pasar por la plaza de Víctor Manuel I, se aproximaron al monumento erigido á dicho Soberano en conmemoración de la unidad italiana.

Mientras estaban examinando el monumento, los agentes de Policía advirtieron que tres individuos de aspecto sospechoso, colocándose en la primera fila del público que rodeaba al duque y á sus acompañantes, se deslizaba en el grupo.

Inmediatamente se abalanzaron sobre los tres individuos procediendo á su detención.

Registrados minuciosamente, en poder de uno de los detenidos se encontró un puñal muy afilado.

La policía concede bastante importancia á la captura, y cree que se trata de un complot anarquista fraguado para atentar contra la vida del duque de Génova.

San Petersburgo.—El ingeniero Barissov, director de los talleres de Milzoye, contra el cual se habían cometido ya varios atentados, ha sido muerto por disparo de revólver en el instante en que pasaba en coche por Balaklani. El cochero también resultó muerto.

París.—La «Gaceta de los Vosgos» publica noticias de Viena afirmando que, con objeto de evitar complicaciones en Creta, las potencias han acordado retardar la evacuación de la isla.

Caracas.—Créese que el presidente Gomez permitirá el regreso de D. Celestino Castro, hermano del ex presidente del mismo apellido, á Venezuela, con la condición de que entregue al gobierno 6.000 fusiles depositados en territorio de Colombia.

Nueva-York.—Por efecto de la niebla, el vapor «Antonio Lopez» encalló ayer tarde en la barra Fire Island.

Dicho vapor llevaba 526 pasajeros y 135 tripulantes, los cuales son transportados á algunos barcos de salvamento que han acudido al lugar del suceso.

El trasatlántico español procedía de Génova y Nápoles.

París.—El Senado ha adoptado el texto del proyecto, aprobado por la Cámara de los diputados, por el cual se concede una subvención á la sericultura é hilaturas de seda.

La Cámara de los diputados ha aprobado 34 artículos del proyecto reformando los consejos de guerra.

Mortpeller.—El príncipe indio Carlos Matieferrando, que iba en peregrinación á Lourdes en automóvil, ha muerto repentinamente en Beziers.

Su cadáver será enviado á Ceylan.

Tánger.—La comisión de Obras públicas ha acordado en principio la construcción de grandes puertos en Tánger y Casa Blanca.

Londres.—El Sr. Balfour, presidiendo la Conferencia de la prensa impe-

rial, ha dicho que la suerte del Imperio depende de la superioridad que la flota debe manifestar en aguas metropolitanas, y ha reconocido que existen motivos de ansiedad en la cuestión de la defensa nacional.

Essen.—Para la reunión general de la Conferencia europea que fijará los horarios de los ferro-carriles se ha elegido Estrasburgo y se celebrará el 8 de Diciembre próximo.

Tolón.—En el crucero «Condé» se han realizado con buen éxito ensayos de telefonía sin alambres á una distancia de 170 kilómetros.

Dayton.—Los hermanos Wright y su hermana han partido para Washington, en donde el Sr. Taft les ofrecerá una medalla.

Dicen de París que en la función celebrada á beneficio de la Casa-retiro de los artistas dramáticos, cantó el tenor español Federico Caraza, natural de San Sebastián, causando asombro indescriptible su voz prodigiosa y su soltura escénica.

La crítica le conceptúa superior á Caruso, prediciéndole que alcanzará los triunfos de Tamagno en el repertorio dramático.

Hace dos años que cantaba en el Orfeón de la ciudad donostiarra, y se lo llevó el barítono Trabadelo, quien se prendió de las facultades maravillosas de Caraza, enseñándole el canto.

Poco después Caraza maravillaba al público de Londres, contando sus salidas por ovaciones entusiastas.

Desde Londres salió contratado por la Empresa del teatro de la Gran Opera de Nueva York por ocho temporadas, cuya contrata le proporcionará inmensa fortuna.

El famoso drama de Echegaray «El Gran Galeoto» será puesto en escena en el teatro Adelphi.

Dicho drama ha sido traducido al inglés bajo el título de «El Mundo».

Constantinopla.—Circula el rumor de que se ha intentado en Salónica el rapto de Abdul Hamid, habiendo fracasado el intento y resultado muertos varios oficiales del ejército.

Es imposible por de pronto conocer si este rumor tiene fundamento.

Hechiam, redactor en jefe del periódico «Pouzionto», el más importante de los periódicos armenios, individuo de la Asamblea nacional y firme partidario de la causa de los Jóvenes turcos, ha sido detenido y encarcelado en el ministerio de la Guerra.

La suspensión del periódico que éste dirigía y de otros periódicos afines ha causado grande emoción entre los armenios.

El intenso terremoto que anoche se sintió en el mediodía de Francia, fué bastante perceptible en algunos puntos de esta ciudad.

El observatorio Fabrú registró dos sacudidas.

A las once de la mañana se ha sentido también en esta ciudad otra sacudida, la que ha sido notada por muchísimas personas.

Los muebles de algunas casas han oscilado y han vibrado los cristales de los balcones por espacio de cuatro segundos.

Hasta hay algunas personas que pre-

tenden haber oído un débil ruido subterráneo.

Telegrafían de Viena que ha llegado á aquella capital el Embajador español de aquella población.

En la estación fué recibido por el personal de la embajada española.

Telegramas de Constantinopla dicen que ayer el Sultán declaró, que si las Potencias insisten en separar Grecia de Turquía, ésta declararía la guerra.

San Peterburgo.—La familia imperial ha fijado en Peterhof su residencia de verano.

Berlin.—Segun dice el «National Zeitung», la entrevista entre el Emperador Guillermo y el Czar tendrán efecto del 16 al 17 del actual.

Constantinopla.—La Cámara ha fijado en seis meses, ó sea de noviembre á abril, la duración de la legislatura.

San Petersburgo.—Se han proyectado una serie de entrevistas del Czar y los Monarcas extranjeros para los comienzos de este verano.

Uno de estos días conferenciará con el Kaiser, á mediados de junio visitará al Rey de Suecia, y á fin de junio ó principios de agosto saludará á Fallières y al Rey de Inglaterra, yendo á Italia algún tiempo después.

Nueva York.—La policía ha detenido en Macion, en el Ohio, á un italiano llamado Lima y á varios otros individuos que forman parte de la Mano Negra. Se les han ocupado numerosos documentos que arrojan luz para el descubrimiento de los asesinos del colectivo Petrosino.

Londres.—Comunican de Bombay que se ha desencadenado en aquella comarca un huracán horrible que ha destruido numerosas arboledas.

Un regimiento de Artillería indígena que fué sorprendido por el temporal perdió todos los caballos y tuvo muchas bajas.

Cartera de Mahón

Esta tarde á hora de itinerario ha salido para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

Consolador es por cierto el ver como la gente piadosa, y la que conserva aun verdaderas creencias, se apresura acudir en sus adversidades y apuros al poderoso influjo del Santo de los milagros San Antonio de Padua. Bien pudo verse durante todo el día del domingo, cuya fiesta se celebraba en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís, con la múltiple petición de favores y acciones de gracias, de cuyo feliz resultado á miles de panes reparte mensualmente á los pobres, la Pía Unión del milagroso Santo, cuya junta de administración no puede menos de demostrar su agradecimiento á tantos donativos como se depositan diariamente en el cepillo del Pan de los Pobres.

Todos los solemnes actos que se celebraron en su honor fueron por cierto concurridos y edificantes; habiendo predicado mañana y tarde el Rdo. señor Tutzó M. A.

Hermosísima la aureola de quince bombillas de electricidad con que los entusiastas amigos del Taumaturgo Pa-

duano han enriquecido su altar á fin de que permanezca siempre iluminado.

Esta noche en el «Teatro de Verano» se celebrará función permanente desde las 9 y media á 11 de la noche por la Compañía de Variedades.

La «Troupe» pantomimista «Les Zamacois» presentará una completa variación de número y decorado, así como también los célebres excéntricos musicales y los demás artistas, en cuanto les sea posible.

El Sr. Zamacois promete regalar 100 pesetas á la persona que pueda obtener un solo sonido del instrumento de su invención llamado «Bocalina», é invita para ello con especialidad á los profesionales en el arte musical.

Se encuentra enfermo de algún cuidado en Villa-Cárlos, el práctico Mayor de este puerto, Sr. Manent.

Deseamos al paciente un pronto alivio y una completa curación de la enfermedad que padece.

Para la expedición á las Cuevas de Artá, que ha de realizar el «Ateneo Popular», el próximo día 23 del corriente, reina mucha animación, pues están ya agotados todos los Camarotes de 2.ª clase y quedan muy pocos disponibles de 1.ª clase.

Se advierte á los excursionistas que el despacho de los pasajes con derecho á manutención, al precio anunciado, terminará mañana miércoles á las 11 de la noche, cuyo despacho está instalado en el domicilio social del «Ateneo Popular».

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, saldrá probablemente mañana por la tarde sobre las 4 y media para su residencia episcopal de Ciudadela.

Hoy ha pasado S. E. I. á despedirse de las autoridades y significadas personalidades, que le cumplimentaron á su llegada.

Segun hemos tenido grata ocasión de oírlo de sus propios labios, la permanencia en esta ciudad de nuestro virtuoso Prelado, le ha sido agradable, habiendo experimentado alivio en su dolencia.

«El Bien Público» al besar respetuosamente el anillo pastoral de su Obispo, se complace de las halagüeñas noticias respecto á la salud de tan bondadoso y sabio Pastor y le desea un feliz viaje y que llegue al sitio de su residencia con las menores molestias posible.

El juego de *caballitos* emplazado en la plaza de la Pescadería, según noticias, marchará á Ciudadela pasado mañana jueves.

En el día de hoy se ha celebrado el juicio por Jurados, de la causa contra Agustín Riera Goñalons, sobre abusos deshonestos, y habiéndose conformado el procesado con la pena pedida por el Ministerio Fiscal, se ha dado por concluso dicho juicio para sentencia.

Para mañana queda señalada la vista también en juicio por Jurados, de la causa sobre homicidio contra Bartolomé Pons Pascual, estando la defensa á cargo del abogado D. Pedro Ballester.

El Sr. D. Victorino Benítez Carreras nos ha remitido un ejemplar del opusculo que acaba de publicar, titulado «Cuestiones trascendentales.»

Agradecemos al autor el obsequio, y cuando dispongamos de tiempo, tendremos

mos sumo gusto en leer la obra del señor Benítez y emitir nuestro modesto juicio.

Ya por anticipado, y sin que esto sea prejuicio alguno, pues tan solo nos lo dicta la simpatía que sentimos hácia el Sr. Benítez, creemos que su obra ha de estar bien escrita y mejor pensada ya que reconocemos en el autor condiciones de cultura y erudición y suficiencia bastante para el empeño que se proponga.

Mejor informados de las manifestaciones que el próximo pasado domingo se hicieron por esta marina mercante para celebrar la ley de protección á la misma que acaba de ser sancionada en Cortes, podemos añadir que el naviero D. Guillermo Goñalons ordenó por telégrafo á los capitanes de los vapores «Antonia» y «Comercio», que se hallaban respectivamente en los puertos del Grao y de Alicante que también se asociaran, como así hicieron, á la manifestación general de júbilo por la aprobación de dicha Ley, que tantos beneficios puede reportar al país.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

43 cajas queso; 10 cajas y 8 paquetes calzado; 17 paquetes monederos plata; 7 cajas de pescado; 17 jaulas aves; 2 jaulas conejos; 8 cestos huevos; 2 bultos tegidos; 6 bultos muebles; 5 bultos libros; 1 bulto hormas; 3 bultos pieles; 1 caja quincalla; 4 sacos resina pino; 51 bultos maquinaria; 18 bultos vários; 12 filtros de piedra.

A las 10 de esta mañana, ha fallecido, jóven, en la flor de la edad, el Oficial 1.º de Administración Militar, don José Mas Morales, habiendo sido confortado su espíritu con los auxilios consoladores de nuestra augusta Religión.

A la hora de entrar en prensa este número se reúnen en la casa mortuoria, para conducir el cadáver al Cementerio Católico.

Damos nuestro mas sentido pésame á su desconsolada Viuda é hijas y á la madre y hermanos políticos ausentes y demás familia, y elevamos una plegaria por el eterno descanso del difunto.

Q. E. P. D.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Jaime Font; Rafael Roca; Juan Vllafranca y esposa; Enrique Ruiz; Cristóbal Olives; Francisco Prat; Lorenzo Arguimbau; Juan Parera; Eduardo Iglesias; Francisca Molí y 3 hijos; Margarita Pons; María Olives; Juana Coll; Juan T. Vidal; José Cardús; 1 cabo y 2 guardias; Domingo Guzmán; Pedro Seguí; José Vila; Francisco Ramos y esposa; L. Prevoti; Carinen Prats; Ceferino Erdosam; Guillermo Llobera.—Total, 31.

Consultorio Médico Quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, núm. 4

(antes Moreras)

DIRIGIDO POR LOS MÉDICOS

D. BALTASAR TOMÉ ORTIZ

Especialista en partos y enfermedades de la Matriz.

Y

D. MARIANO DE ALBA DEL OLMO

Especialista en las enfermedades de las vías urinarias.

HORAS DE CONSULTA

Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.
Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.
Además tienen los dos unidos una consulta

de Cirugía General de 4 á 6.

PRECIOS.—Lunes, miércoles y viernes, 3 pesetas. Los demás días, 1.50, martes y sábados de 2 á 4 gratis para los pobres.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Vito, Modesto, Crescentia y Libia.

Santo de mañana.—Stos. Francisco de Regis, Aureliano, Benón, Quirico y Julita.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

La hermosa y popular devoción de consagrar todo el mes de Junio al adorable Corazón de Jesús, se practica en esta ciudad en las iglesias siguientes: por la mañana en S. Francisco de Asís, ayuda-parroquia de la Concepción y Asilo de Huérfanas, y por la noche en el Carmen y en el Sagrado Corazón con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES VALORES PÚBLICOS

Madrid 14.—4 1/2	
4 por 100 interior.	87'55
Idem 5 por 100.	101'40
Acciones Banco España.	460'00
Comp. Arrend. Tabacos.	407'25
Paris á la vista.	9'80 á 00'00
Londres á la vista.	27'50 á 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Despachado el 15.—Para Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca».

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajollí 15.—8 m
Barómetro 754'6; viento E. flojo; mar picada; cielo acelajado; horizontes brumosos.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 9 Junio.—1 vaca, 172 kilos, son Vidal (Alayor); 1 id., 243, Biniperratr Petit (S. Luis); 1 ternero, 236, Loch Nou d'en Garrigueta; 1 id., 268, Félix Roselló (Alayor); 1 id., 100, Binieucalá (Mercadal); 1 id., 92, id.; 1 id., 249, St. Tomás (Alayor); 1 ternera, 85, id.; 1 id., 113, Turnellí del Sr. Vigo; 3 carneros, 39, Ad-daya (Mercadal); 4 id., 44, propios; 4 id., 25, Sta. Catelina; 2 id., 19, Refal Vay; 5 id., 57, Metxani Gran, y 6 id., 60, 5 de St. Tomás (Alayor) y 1 de la estancia Binimersoch (id.).

Día 10.—1 vaca, 151 kilos, Francisco Ollves (Llumesanas); 1 ternero, 128, Félix Roselló (Alayor); 1 ternera, 155, Mumlé; 2 carneros, 18, Biniati d'en Sturó; 1 id., 31, Binidelinet; 2 id., 16, St. Tomás (Alayor); 1 id., 15, vergel de Refal Culom; 1 cabra, 14, propia, y 1 cerdo, 99

IMPORTANTE REGALO

A los lectores de **El Bien Público**

CARRERA BREVE Y SIN GASTOS

NO MÁS RUTINA

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, que se titula

Contabilidad Mercantil Simplificada al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de TREINTA días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Diego Pretus; IGLESIA. 8 —MAHÓN.

Gaducea el día 30 de Junio

Nuestros telegramas

Rumores inexactos

Palma 15.—9'30

Son completamente infundados los

rumores circulados de que el Ministro de Estado Sr. Allendesalazar se encuentra delicado de salud.

La negociación diplomática respecto á los asuntos de Marruecos la lleva personalmente el Sr. Maura.

Viaje del Sr. Maura

Palma 15.—10'00.

A fines del presente irá á Barcelona el Sr. Maura para apadrinar la boda de una sobrina de Gamazo.

Telegrama de D. Carlos

Palma 15.—10'25.

El diario «El Correo Español», órgano del partido carlista, publica un telegrama de D. Carlos dirigido al señor Feliu, rogándole que se encargue de la dirección de la minoría carlista, en vista de la gravedad del Sr. Barrio y Mier.

«La Correspondencia militar»

Palma 15.—11'00.

«La Correspondencia militar» publica las entrevistas que ha celebrado, respecto al asunto de Marruecos con los generales Sres. Lopez Dominguez, Martitegui, Weyler y Polavieja.

Todos con mas ó menos reservas por su condición de políticos y de militares, se declaran partidarios de una penetración pacífica, apoyada por el Ejército.

España, han dicho, debe hallarse siempre preparada en las posesiones del Norte de Africa, para cualquier contingencia que pueda sobrevenir, á fin de hacerse respetar de los moros, pero sin lanzarse nunca en aventuras guerreras, que pueden comprometernos sin provecho.

Permanencia en la Granja

Palma 15.—11'40.

El Sr. Maura no ha regresado de la Granja, y probablemente permanecerá allí hasta después del alumbramiento de S. M. la Reina D.ª Victoria.

Negativa del Sr. Dato

Palma 15.—12'00.

El Sr. D. Eduardo Dato ha desmentido rotundamente el rumor de cualquiera modificación ministerial, aunque por ahora existe una perfecta unidad de miras en el Gabinete.

La «Gaceta»

Palma 15.—12'30.

La «Gaceta» de hoy publica el Real Decreto concediendo el crédito extraordinario para reforzar la guarnición de Melilla.

Escritura de la Escuadra.—Insistencia

Palma 15.—12'40.

Se cree que hoy se firmará la escritura de adjudicación de la Escuadra.

Se insiste en asegurar que el señor Moret reunirá á todos los Senadores y Diputados del partido liberal, antes de su viaje á Suiza, para comunicarles instrucciones respecto á la campaña de reorganización del partido.

Allendesalazar.—Moret

Palma 15.—13'20.

El Sr. Allendesalazar ha sido llamado de San Sebastián por su familia.

El Sr. Moret ha visitado en Granada La Alhambra, habiendo suspendido el viaje que tenia proyectado hacer á los pueblos de la provincia.

PALMER.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy-Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pidanse: *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Célestins* (vías urinarias), *Vichy-Grande Grille* (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas por falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase *Vichy-Etat*.

DELEGACION DEL GOBIERNO DE Su Majestad en Menorca.

En el «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al día doce del actual se publica el siguiente anuncio. «Habiendo sido declarada desierta, por falta de licitadores, la subasta celebrada el día 20 de Mayo último en el Gobierno Civil de la provincia de Baleares y Delegación del Gobierno en Mahón, para contratar por cinco años los servicios de hospedería, fonda, cantina, lavado colada y planchado de ropas de cuarentenarios y alumbrado del Lazareto de Mahón, se ha dispuesto por Real orden de esta fecha que se celebre nueva subasta en el mencionado Gobierno Civil de Baleares y Delegación del Gobierno en Mahón, á los treinta días de publicado este anuncio en el «Boletín Oficial» de aquella provincia, con sujeción al mismo pliego de condiciones y modelo de proposición que rigieron para la anterior, insertos en la «Gaceta de Madrid» y «Boletín Oficial» de la provincia de Baleares correspondientes al 16 y 20 de Abril último, respectivamente.—Madrid.—7 de Junio de 1909.—El Subsecretario.—Moral de Ca-

latrava». Lo que he dispuesto se publique en los periódicos de esta localidad, para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la subasta.—Mahón 14 Junio 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningun régimen ha podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomallix)** y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pida.

LA BARCELONESA

TALLER DE CORSETERIA

Á CARGO DE

María Rodamilaus de Gassó

Habien lo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- CORSÉ Reina Victoria (último modelo)
- CORSÉ forma recta Inglesa (modelo 1908)
- CORSÉ forma recta Parísien (modelo Abril 1909)
- CORSÉ forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909)
- CORSÉ La Sultana
- CORSÉ Forma Cinturón (modelo 1908)
- CORSÉ Imperial.
- CORSÉ Forma Elegante
- CORSÉ Forma Parísien
- CORSÉ Forma Emperatriz

MARIPOSAS

Fajas bentra es para contener la obesidad. Tirantes para evitar la cargazón de espaldas. Al mismo tiempo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma

recta desde UNA PESETA por **DEYA, 1.-MAHÓN**

SALES JULIA

SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS...

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad, en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

PARA VENDER

Lo está un carretón, carro, arcos de los mismos, un burro y una prensa para embalar.

Se dará por un precio módico.

Informes: calle Cifuentes núm. 9.

AVISO

La viuda de Manuel Sanchez del comercio de trapos y metales, calle de Cifuentes núm. 9, avisa al público que no responde de ninguna clase de deuda que haya contraído y contraiga su hijo Ignacio Sanchez.

PARA ALQUILAR

En la casa núm. 22 (altos) de la calle del Arco hay un piso para alquilar por seis pesetas mensuales. Informarán en la calle del Castillo núm. 110.

¡MADRES!

La Dentición Antonio Oliveres

es la salvación y desarrollo de los niños. Facilita el babeo (BABA), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos y las indigestiones, mata las lombrices (CUCHS), aparte de que los robustece y fortifica de día en día. Vale la caja grande, UNA PESETA, y la pequeña 0'50 pesetas.

Desconfiar de las imitaciones

Marca registrada

xix por marca EL NIÑO.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Depósito exclusivo para la venta al por mayor: PÉREZ MARTIN, y VELASCO y C., Alcalá 7, MADRID.

Factoria en Barcelona.—Notariado, 3 y 5

EL MEJOR CAFÉ: el primitivo: el único

es el verdadero torrefacto

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: Mateo Vives, calle de San

Roque, 15.—MAHÓN.

18-30

SE

compran metales y deshechos militares.

San Bartolomé, 3.—MAHÓN

EL SR. DON JOSÉ MAS MORALIS

Oficial 1.º de Administración Militar

HA FALLECIDO

Á LAS 10 DE ESTA MAÑANA Á LA EDAD DE 38 AÑOS

Habiendo recibido los auxilios espirituales

Q. E. P. D.

El Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Isla, Sr. Intendente Militar de las Baleares, Sres. Jefes y Oficiales del Cuerpo en esta plaza, su afligida esposa é hijas, (presentes): madre y hermanos políticos (ausentes) y demás familia,

al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les suplican eleven una Oración al Altísimo para eterno descanso del alma del finado.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico ha tenido lugar á las siete de esta tarde.

El duelo ha quedado despedido en el Cementerio.

Casa mortuoria, calle Prieto y Caules n.º 55.

Mahón, 15 Junio 1909.